
Kreistag Saale-Orla-Kreis                  Schleiz, 4. Dezember 2009
Kreistagsbüro

N i e d e r s c h r i f t
über die 3. Sitzung des Kreistages des Saale-Orla-Kreises
am Montag, dem 30.11.2009 (öffentlicher Teil)

Sitzungsbeginn: 14:00 Uhr
Sitzungsende: 16:00 Uhr (einschließlich nichtöffentlicher Teil)
Ort: Landratsamt Saale-Orla-Kreis, Neubau, Konferenzsaal 237,

Oschitzer Str. 4, 07907 Schleiz, 

Anwesenheit:

Anwesend: Landrat

Roßner, Frank

Fraktion der CDU
Franke, Thomas  
Fügmann, Thomas  
Gersdorf, Katrin  
Gruhner, Stefan  
Hanna, Allam Dr. med.  
Hetterle, Norbert  
Peißker, Gabriele  
Poßner, Wolfgang  
Ranke, Beate  
Schugens, Gottfried  
Wetzel, Siegfried  

Fraktion der SPD
Beer, Jochen  
Feike, Anette  
Kanis, Regine  
Klimpke, Juergen K.  
Künast, Dagmar  
Oppel, Peter  
Seidel, Marco  
Voll, Martina  
Wietzel, Hans  
Wohl, Rüdiger  

Fraktion Die LINKE
Dicke, Angelika  
Fleischmann, Hannelore  



Hofmann, Thomas  
Kalich, Ralf  
Knüpfer, Dieter  
Lukas, Almut  
Möller, Klaus  
Rebelein, Dieter Dr.  
Weithase, Helga  

Fraktion der UBV
Kleindienst, Wolfgang  
Militzer, Bernd  
Scheffczyk, Andreas  
Weinrich, Ralf  

Fraktion der FDP
Modde, Michael  
Ortwig, Volker  
Rudolph, Marco  
Wippert, Klaus  
Würzl, Siegbert  

hauptamtlicher Beigeordneter:
Hauck, Jürgen

Entschuldigt: Fraktion der CDU
Detko, Lothar (krank)
Sachse, Carsten (dienstliche Gründe)
Steffen, Berthold (dienstliche Gründe)
Völlm, Arnfried Dr. (persönliche Gründe)

Fraktion Die LINKE
Pechtl, Klaus (persöniche Gründe)

Fraktion der UBV
Querengässer, Gerd (krank)
 

Schriftführerin: Kerstin Täumel

 Tagesordnung:
 1. Genehmigung der Niederschrift über die 2. Sitzung des Kreistages am 21.09.2009 (öffent-

licher Teil)
 2. Jahresabschluss 2008 der Kreissparkasse Saale-Orla

Vorlage: KT/023/2009
 3. Dritte Satzung zur Änderung der Hauptsatzung des Saale-Orla-Kreises

Vorlage: KT/026/2009
 4. Satzung des Saale-Orla-Kreises über die Gründung, Aufgaben und Arbeitsweise des Ret-

tungsdienstbereichsbeirates
Vorlage: KT/025/2009

 5. Bestellung der Beiratsmitglieder der ARGE
 6. Bestellung eines Partnerschaftsbeauftragten des Saale-Orla-Kreises
 7. Anträge
 7.1. Antrag bzgl. Erarbeitung Konzept Jugendhaus Bad Lobenstein

Vorlage: AN/007/2009
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 7.2. Antrag auf Anhörung der Thüringer Netkom GmbH
Vorlage: AN/008/2009

 8. Informationen/Sonstiges
 9. Anfragen

Der Landrat eröffnet die 3. Sitzung des Kreistages des Saale-Orla-Kreises und stellt die Ord-
nungsmäßigkeit der Ladung sowie die Beschlussfähigkeit des Kreistages des Saale-Orla-Krei-
ses fest.

Die Mitglieder des Kreistages gedenken in einer Schweigeminute dem verstorbenen Kreis-
tagsmitglied, Herrn Jürgen Göschka.

Die Tagesordnung wird anschließend ohne Änderungen festgestellt.

 Zu  TOP  1 Genehmigung der Niederschrift über die 2. Sitzung des Kreistages am 
21.09.2009 (öffentlicher Teil)

Wortmeldungen bzw. Anträge zur Änderung der Niederschrift gibt es nicht.

Der Kreistag fasst 
mehrheitlich bei
2 Stimmenthaltungen

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises genehmigt die Niederschrift über die 2. Sitzung des 
Kreistages am 21.09.2009 (öffentlicher Teil).“

42-3/2009

Zu  TOP  2 Jahresabschluss 2008 der Kreissparkasse Saale-Orla
Vorlage: KT/023/2009

Nach einleitenden Erläuterungen übergibt der Landrat das Wort an den Vorstandsvorsitzen-
den der Kreissparkasse, Herrn Helmut Schmidt, zu weiteren Sachverhaltsdarlegungen.
Die in der anschließenden Diskussion gestellten Detailfragen der Kreistagsmitglieder Herrn 
Hetterle, Herrn Scheffczyk, Herrn Fügmann, Herrn Dr. Rebelein und Herrn Kleindienst u.a. 
zur Darstellung der Geschäftsentwicklung, Entwicklung der Kreditvergabe, Kleinkrediten, 
Organkrediten und der Sparkassenstiftung werden sehr ausführlich durch Herrn Schmidt be-
antwortet.
Herr Scheffczyk kritisiert, dass sowohl der Bestätigungsvermerk des Abschlussprüfers als 
auch die Feststellung des Jahresabschlusses (Anlagen zur Vorlage) weder unterschrieben noch 
gesiegelt sind.

Der Kreistag fasst
einstimmig

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt, dass gemäß § 20 Abs. 5 des Thüringer Spar-
kassengesetzes (ThürSpkG) den Mitgliedern des Verwaltungsrates der Kreissparkasse Saale-
Orla für das Geschäftsjahr 2008 Entlastung erteilt wird.“
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43-3/2009

Zu  TOP  3 Dritte Satzung zur Änderung der Hauptsatzung des Saale-Orla-Kreises
Vorlage: KT/026/2009

Der Landrat erläutert, warum eine erneute Beschlussfassung über die Hauptsatzung erforder-
lich ist.
Wortmeldungen zu diesem TOP gibt es nicht.
Der Kreistag fasst

mehrheitlich bei
9 Stimmenthaltungen

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt:
1. Die Kreistagsbeschlüsse Nr. 17-2/2009 bis 21-2/2009 vom 21.09.2009 werden aufge-

hoben.
2. Der Kreistag beschließt die Dritte Satzung zur Änderung der Hauptsatzung des Saale-

Orla-Kreises in der als Anlage 1 der Niederschrift beigefügten Fassung.“

44-3/2009

Zu  TOP  4 Satzung des Saale-Orla-Kreises über die Gründung, Aufgaben und Ar-
beitsweise des Rettungsdienstbereichsbeirates
Vorlage: KT/025/2009

Der Landrat führt aus, dass die Überarbeitung der Satzung auf der Grundlage der durch das 
LVA geäußerten rechtlichen Bedenken erfolgte.
Herr Ortwig schlägt vor, dass in § 1, Punkt 2 der Satzung die Formulierung „DRK Rettungs-
dienst Obere Saale gGmbH“ ersetzt wird durch die allgemeine Formulierung „Leistungser-
bringer Rettungsdienst“, damit bei einer evtl. Änderung nicht zwangsläufig eine Satzungsän-
derung notwendig ist.
Zu diesem Vorschlag gibt es keine gegensätzlichen Meinungsäußerungen.

Der Kreistag fasst anschließend
einstimmig

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt:
1. Der Beschluss des Kreistages Nr. 16-2/2009 vom 21.09.2009 wird aufgehoben.
2. Der Kreistag beschließt die Satzung des Saale-Orla-Kreises über die Gründung, Auf-

gaben und Arbeitsweise des Rettungsdienstbereichsbeirates in der als Anlage 2 der 
Niederschrift beigefügten Fassung.“

45-3/2009

Zu  TOP  5 Bestellung der Beiratsmitglieder der ARGE
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Herr Dr. Rebelein stellt den Geschäftsordnungsantrag auf „Unterbrechung der Sitzung“, damit 
sich die Fraktionsvorsitzenden vor der Beschlussfassung untereinander abstimmen können.
Herr Fügmann führt Gegenrede zu diesem Geschäftsordnungsantrag. Er ist der Meinung dass 
in der Sitzung offen über die Besetzung diskutiert werden sollte. Ergibt sich daraus ein Pro-
blem, kann die Sitzung immer noch unterbrochen werden.

Der Geschäftsordnungsantrag auf „Unterbrechung der Sitzung“ wird bei 10 Ja-Stimmen und 
4 Stimmenthaltungen mehrheitlich abgelehnt.

Der Landrat bittet die Fraktionen um entsprechende Vorschläge für die Benennung der Bei-
ratsmitglieder für die ARGE.
Durch die Fraktion Die LINKE wird Frau Hannelore Fleischmann und durch die CDU-Frakti-
on wird Herr Gottfried Schugens vorgeschlagen. Die anderen Fraktionen unterbreiten keine 
Vorschläge.

Die Mitglieder des Kreistages geben mehrheitlich bei 1 Stimmenthaltung ihre Zustimmung, 
Frau Fleischmann und Herrn Schugens als Beiratsmitglieder der ARGE zu benennen.

Als jeweilige Stellvertreter für die Beiratsmitglieder werden von der Fraktion Die LINKE 
Frau Almut Lukas und von der CDU-Fraktion Herr Wolfgang Poßner vorgeschlagen.

Auch dazu geben die Mitglieder des Kreistages mehrheitlich bei 1 Stimmenthaltung ihre 
Zustimmung.

Damit fasst der Kreistag folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beauftragt den Landrat, in der Trägerver-
sammlung der Arbeitsgemeinschaft SGB II im Saale-Orla-Kreis (ARGE) folgende
Vertreter des Kreistages als Mitglieder des Beirates der ARGE sowie deren Stellvertreter vor-
zuschlagen:

Beiratsmitglieder: Stellvertreter:
Hannelore Fleischmann (Die LINKE) Almut Lukas (Die LINKE)
Gottfried Schugens (CDU) Wolfgang Poßner (CDU).“

46-3/2009

Zu  TOP  6 Bestellung eines Partnerschaftsbeauftragten des Saale-Orla-Kreises

Gemäß § 3 Abs. 4 der in der heutigen Sitzung beschlossenen Hauptsatzung benennt der Kreis-
tag einen Partnerschaftsbeauftragten, der nach In-Kraft-Treten dieser Hauptsatzung seine Tä-
tigkeit aufnimmt.

Von der Fraktion Die LINKE wird Herr Klaus Möller als Partnerschaftsbeauftragter vorge-
schlagen.
Von der CDU-Fraktion wird Frau Beate Ranke für diese Tätigkeit vorgeschlagen.

Herr Möller meldet sich zu Wort und zieht seine Bereitschaftserklärung, diese Aufgabe zu 
übernehmen, zurück. Somit steht nur noch der Vorschlag Beate Ranke zur Abstimmung.
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Der Kreistag fasst
mehrheitlich bei
1 Gegenstimme und
10 Stimmenthaltungen

folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises benennt Frau Beate Ranke (CDU) als Partnerschaftsbe-
auftragte des Saale-Orla-Kreises.“

47-3/2009

Zu  TOP  7 Anträge

Zu  TOP  7.1 Antrag bzgl. Erarbeitung Konzept Jugendhaus Bad Lobenstein
Vorlage: AN/007/2009

Zur Begründung des Antrages der Fraktion Die LINKE führt Herr Möller aus, dass sich die 
Zuständigkeit in dieser Angelegenheit aus der Tatsache ergibt, dass der Landkreis Träger der 
öffentlichen Jugendhilfe ist und in dieser Eigenschaft auch entsprechende Einrichtungen zur 
Verfügung stellen müsse. Aus Sicht seiner Fraktion wird für das Jugendhaus in Bad Loben-
stein eine schnelle Lösung sowie ein Zukunftskonzept benötigt, welches nur gemeinsam 
durch Stadt und Landkreis erarbeitet werden könne. Der Stadtrat Bad Lobenstein hat aus die-
sem Grund den Bürgermeister beauftragt, Gespräche mit dem Landrat zu führen und ein ent-
sprechendes Konzept zu erarbeiten.

In der anschließenden sehr umfangreichen und zum Teil kontroversen Diskussion legen die 
Kreistagsmitglieder Herr Oppel, Herr Fügmann, Herr Hofmann, Herr Modde, Frau Künast, 
Herr Dr. Rebelein, Herr Scheffczyk, Herr Wippert, Herr Wohl sowie Landrat Roßner ihre 
Standpunkte zur Problematik dar.
Dabei kommt u.a. zum Ausdruck, dass die Problematik Jugendhaus Bad Lobenstein nur im 
Zusammenhang mit dem Schulzentrum Bad Lobenstein zu lösen ist, da es die eindeutige Posi-
tion gibt, dieses dort zu integrieren. Herr Oppel betont u.a., dass sich der Stadtrat inzwischen 
per Beschluss eindeutig zum Schulzentrum bekannt hat.
Herr Fügmann beantragt, dass der Antrag der Fraktion Die LINKE zur grundsätzlichen Bera-
tung in die zuständigen Ausschüsse überwiesen wird. 
Dieser Meinung schließt sich die Mehrzahl der Diskussionsredner an.
Gegen eine Verweisung in die Ausschüsse sprechen sich Herr Hofmann, Herr Dr. Rebelein 
und Herr Scheffczyk aus. Herr Hofmann schlägt vor, die Terminierung „mit dem Haushalt 
2010“ aus dem Beschlussvorschlag zu streichen, aber den Antrag trotzdem mit der Änderung 
zu beschließen. Bei der Umsetzung müsse der Landrat ohnehin die zuständigen Ausschüsse in 
die Arbeit einbeziehen.

Es erfolgt zunächst die Abstimmung über den weitergehenden Antrag auf Verweisung in die 
Ausschüsse.

Der Kreistag fasst
mehrheitlich bei
11 Gegenstimmen und
  1 Stimmenthaltung
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folgenden Beschluss:

„Der Kreistag des Saale-Orla-Kreises beschließt, dass der Antrag Nr. AN/007/2009 (Antrag 
bzgl. Erarbeitung Konzept Jugendhaus Bad Lobenstein) zur weiteren Behandlung in den Ju-
gendhilfeausschuss, den Ausschuss für Bildung, Kultur und Sport sowie den Ausschuss für 
Haushalt, Finanzen und Controlling überwiesen wird.“

49-3/2009

Zu  TOP  7.2 Antrag auf Anhörung der Thüringer Netkom GmbH
Vorlage: AN/008/2009

Zur Begründung des Antrages der UBV-Fraktion führt Herr Scheffczyk aus, dass der Kreistag 
durch die Thüringer Netkom GmbH über Möglichkeiten der Breitbandversorgung informiert 
werden soll. Inzwischen gab es bereits im Wirtschaftsausschuss die Initiative, dass die Thü-
ringer Netkom zur nächsten Ausschuss-Sitzung eingeladen wird.
Aus diesem Grund bittet er den Beschlussvorschlag dahingehend umzuändern und die Formu-
lierung  „in der nächsten Kreistagssitzung“ durch „im Ausschuss für Wirtschaft, Landwirt-
schaft, Umwelt und Regionalentwicklung“ zu ersetzen.

In der anschließenden Diskussion, an der sich die Kreistagsmitglieder Herr Modde, Herr 
Wohl, Herr Oppel, Herr Kleindienst und Frau Voll beteiligen, wird u.a. auf die Zuständigkeit 
der Städte und Gemeinden in dieser Angelegenheit hingewiesen. Ebenso wird betont, dass die 
Thüringer Netkom GmbH ein möglicher Anbieter von vielen sei.

Der Kreistag fasst
mehrheitlich bei
4 Stimmenthaltungen

folgenden Beschluss:

„Zur Unterstützung der Umsetzung des Kreistagsbeschlusses Nr. 376-30/2009 vom 
25.05.2009 erhält die Thüringer Netkom GmbH im Ausschuss für Wirtschaft, Landwirtschaft, 
Umwelt und Regionalentwicklung die Möglichkeit, ein Projekt zur praktischen Umsetzung 
der Breitbandversorgung im ländlichen Raum vorzustellen.“

49-3/2009

Zu  TOP  8 Informationen/Sonstiges

Durch den Landrat werden folgende Informationen gegeben:

• Information über die Umsetzung der Kreistagsbeschlüsse
40-2/09 und 41-2/09 vom 21.09.2009 (Anträge UBV bzgl. „kostenloses Schulessen“ 
und „Erhalt Regelschulstandort Hain Bad Lobenstein“)
Die Anträge der UBV wurden durch o.g. Beschlüsse an den Bildungsausschuss zur 
Beratung überwiesen. Der Bildungsausschuss befasste sich in seinen Sitzungen am 
02.11.09 und 16.11.09 mit diesen Anträgen.
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Bzgl. des Antrages „kostenloses Schulessen“ gibt der Ausschuss die Empfehlung, 
diesen an den Finanzausschuss zur Überprüfung der Finanzierbarkeit sowie an den 
Wirtschaftsausschuss zur Feststellung des Beitrages der Landwirtschaft zu überwei-
sen.
Gibt es dazu keinen Widerspruch, wird entsprechend dieser Empfehlung verfahren.

Hinsichtlich des Antrages „Erhaltung Regelschulstandort Hain in LBS“
traf der Bildungsausschuss am 02.11.2009 die Festlegung, die Diskussion in den 
nächsten Ausschuss-Sitzungen unter Einbeziehung der Stadt Bad Lobenstein zielfüh-
rend weiterzuführen. Der Antrag ist bis zu einer Beschlussfassung des Stadtrates der 
Stadt Bad Lobenstein hinsichtlich des Schulzentrums zurückzustellen.

• Sitzungskalender für 2010
Der Sitzungskalender Kreistag/Kreisausschuss wurde vor Sitzungsbeginn an alle 
KT-Mitglieder verteilt.
Vorgesehene Terminkette zur Einbringung des Haushaltsplanes 2010

- Zustellung der Haushaltspläne an alle KT-Mitglieder bis
29.01.2010 

- Vorberatung in den Ausschüssen und Fraktionen vom 01.02.10 bis 
19.02.10

- Erste Lesung im Kreistag am 22.02.10
- weitere Beratungen in den Ausschüssen vom 23.02.10 bis 19.03.10
- Zweite Lesung im Kreistag und gegebenenfalls Beschlussfassung am 

22.03.10

• Sachstand ARGE ALG II/Arbeitsmarktdaten
Das statistische Material zum aktuellen Stand ARGE/ALG II wurde vor Sitzungsbe-
ginn den Fraktionsvorsitzenden übergeben.

• Niederschlagungen
Die Übersichtsliste mit den Niederschlagungen, Stand 25.11.09, wurde vor Sitzungs-
beginn den Fraktionsvorsitzenden übergeben.

• Termine
07.12.2009, 14:00 Uhr Bildungsausschuss 
09.12.2009, 16:00 Uhr Sozialausschuss
16.12.2009, 10:00 Uhr Bau- und Vergabeausschuss
27.01.2010, 16:30 Uhr Wirtschaftsausschuss

Zu  TOP  9 Anfragen

Herr Scheffczyk bezieht sich auf die durch Herrn Göschka in der letzten Kreistagssitzung ge-
stellte Anfrage bzgl. des Schriftverkehrs zwischen LRA und Innenministerium hinsichtlich 
der zu überprüfenden Kommunalwahl 1994. Er bittet, dass die Beantwortung dieser Anfrage 
jetzt ihm gegenüber schriftlich erfolgt.
Eine weitere Anfrage von Herrn Scheffczyk bezieht sich auf Anträge von Fraktionen, die vom 
Kreistag zur Behandlung an einen Ausschuss verwiesen werden. Seiner Meinung nach müss-
ten diese nach der Beratung im Ausschuss mit einer Wertung und Empfehlung zurück an den 
Kreistag. Wann kommen die Anträge der UBV-Fraktion zurück in den Kreistag?
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Der Landrat antwortet, dass genau so verfahren wird. Wenn ein Ausschuss abschließend zum 
jeweiligen Antrag beraten hat, kommt dieser wieder zurück in den Kreistag oder der Kreistag 
nimmt die Thematik von sich aus wieder auf die Tagesordnung. Hinsichtlich der Anträge der 
UBV vom 21.09.2009 wurde die weitere Verfahrensweise unter dem TOP Informationen er-
läutert. Nach der weiteren Beratung werden diese wieder auf die Tagesordnung des Kreista-
ges gesetzt.

Herr Schugens fragt an, ob es in der Kreisverwaltung Erkenntnis gibt, welche Internetnetze 
im Kreis möglich sind.
Der Landrat betont, dass dazu keinerlei Informationen der Verwaltung zugänglich gemacht 
werden.
Weiterhin bittet Herr Schugens um Erläuterungen zum Stand Berufsschule Pößneck.
Der Landrat führt aus, dass dazu eine Informationsrunde im Bildungsausschuss unter Einbe-
ziehung der Berufsschullehrer am 07.12.09 stattfindet. Es gibt keinen Dissenz; auch der 
Standort Schleiz wird in die Gesamtbetrachtung einbezogen. Der gegenwärtige Stand kann als
konzentriertes Arbeiten bezeichnet werden.

Herr Fügmann entschuldigt sich aus dienstlichen Gründen um 15:45 Uhr für die restliche Sit-
zungsdauer.

Herr Dr. Rebelein bittet um Auskunft, ob bzgl. der Maßnahmen Konjunkturpaket ein Nach-
tragshaushalt vorgesehen ist?
Der Landrat betont, dass zum jetzigen Zeitpunkt dafür keine Notwendigkeit gegeben ist. Soll-
te dies noch der Fall sein, so würde ein Nachtragshaushalt in der planmäßigen Haushaltsde-
batte
mit diskutiert werden müssen.

Herr Klimpke bittet um die ermittelten Zahlen hinsichtlich der Erhebungen zur Breitbandver-
sorgung im Saale-Orla-Kreis. Wieviele Bürger in welchen Gemeinden haben einen Bedarf ge-
meldet?
Der Landrat teilt mit, dass dieser ermittelte Bedarf niedriger ausgefallen ist, als erwartet 
(ca. 11 % Privathaushalte, 18 % Firmen).
Eine entsprechende Übersicht kann für die Fraktionen zusammengestellt werden.

Herr Hofmann bittet um den aktuellen Stand Saale-Rad-Wanderweg – Umgestaltung, Verle-
gung im Bereich Burgk, Crispendorf.
Der Landrat führt aus, dass die Projektplanung erfolgt ist. Die Fördermittel des Landes in 
Höhe von 90 % sind zugesagt. Zur Zeit wurde sich darauf konzentriert, die Anschluss-Stellen 
zu realisieren. Praktisch gebaut worden ist im Moment nicht. Der Sachstand müsste auch den 
Anliegergemeinden bekannt sein.

Der Landrat beendet den öffentliche Teil der  3. Sitzung des Kreistages des Saale-Orla-Krei-
ses um 15:53 Uhr.

Die Niederschrift über den nichtöffentlichen Sitzungsteil liegt im Kreistagsbüro vor und kann 
dort eingesehen werden.
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Roßner Kerstin Täumel
Landrat Schriftführerin
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